

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Hacen fila de horas; los citan para mayo. **El Universal:** Seis veces engañó Raúl Rocha a Gertz en la FGR. **La Jornada:** Pago de 542 mdp y acceso a seguridad social y pensiones, parte del plan.. **La Jornada:** Fin a 18 años de huelga tras acuerdo en Cananea.. **Excélsior:** Maduro desafía a EU; da salida a petroleros. **El Heraldo de México:** Pide equidad y certeza en reforma electoral . **Milenio Diario:** Con ley esposa, SLP e Hidalgo desafian a Sheinbaum, su aliada. **El Financiero:** Banxico baja tasa y señala un tono de cautela. **El Economista:** Banxico cierra el año con baja de 25 puntos base en su tasa; la deja en 7%. **El Sol de México:** Avaló Morena 10 reformas de la oposición. **24 Horas:** Monarcas retoman el vuelo a los santuarios. **Reporte Índigo:** COTEMAR: despidos y peligros 'reservados'.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Tiroteo de película en el corazón de CDMX. **El Universal Cd.:** Balacera en la Cuauhtémoc; detienen a seis extorsionadores. **La Jornada Cd.:** Operativo en CDMX termina en balacera. **El Heraldo de México Cd.:** Desarticulan banda de extorsión en CDMX.. **La Crónica de Hoy Cd.:** CDMX y estados vecinos amplían combate al robo de automóviles. **Eje Central Cd.:** Cierra Morena 2025 con más de 10 millones de afiliados. .

## TARJETA INFORMATIVA 19-12- 25

### IECM

"Es importante que las autoridades electorales envíen mensajes firmes y actúen con contundencia frente a la violencia política contra las mujeres, particularmente aquella que se ejerce a través de medios digitales", destacó la consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Sonia Pérez Pérez**. Durante su intervención en la conferencia "Espacios digitales libres de violencias: clave para la participación política de las mujeres", la consejera electoral subrayó que este tipo de espacios permiten reflexionar, desde una perspectiva institucional y propositiva, sobre las acciones que pueden emprenderse con miras a los próximos procesos electorales, en los que la participación de las mujeres es ya un elemento central de la vida democrática. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#) , [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#) , [Periódico Leo \(facebook\)](#).

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** entregó reconocimientos a las personas postulantes de los proyectos ganadores novedosos del Presupuesto Participativo 2025, que fueron seleccionados por un Comité Dictaminador, tras un proceso de evaluación rigurosa y transparente. En el evento celebrado en el Museo de la Acuarela Alfredo Cuati Rojo, la **consejera electoral Erika Estrada Ruiz**, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación, destacó que los proyectos reconocidos hacen notar que la innovación no siempre implica grandes tecnologías, sino nuevas formas de organización, de cuidar lo común y de imaginar los entornos. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

Ante el incremento de casos de violencia al interior de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco), el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** planteó la necesidad de realizar una "reingeniería profunda" en la operación de estos órganos vecinales, con el fin de garantizar su funcionamiento efectivo y reducir los conflictos que hoy enfrentan. Durante la duodécima sesión ordinaria del Consejo General del IECM, la **consejera Erika Estrada** presentó los resultados de un estudio elaborado por la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, el cual se integró a partir de 19 grupos focales y la participación de 90 integrantes de Copaco, quienes expusieron las principales problemáticas que enfrentan en su labor cotidiana. [Eje Central](#)

La procedencia de inscripción de 15 pueblos y 22 barrios originarios en el Sistema de Registro y Documentación de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes fue reportada por el Gobierno de la Ciudad. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** reportó que el marco geográfico de participación ciudadana estaba conformado por 1 mil 764 colonias y 56 pueblos originarios en Álvaro Obregón, Coyoacán, Cuajimalpa, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Magdalena Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan, Venustiano Carranza y Xochimilco. [Reforma.com \(sitio\)](#)

**Inserción IECM: EL INSTITUTO ELECTORAL CIUDAD DE MÉXICO (IECM) CONVOCA** A personas especialistas interesadas en participar en la integración de los Órganos Dictaminadores de las 16 Alcaldías de la Ciudad de México, encargados de evaluar los proyectos que se presenten en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [El Heraldo de México](#)

Inserciones digitales del IECM Del 1° al 31 de diciembre, se publican banners sobre **Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO)** en los siguientes medios: Grupo Fórmula, La Silla Rota, SDP Noticias, MVS, Político MX, Enfoque, Sin Embargo, La Octava, Uno TV, AFL Noticias, Animal Político, Chilango, Fusilerías, Multimedios tv, Voz y Voto, Proceso, El Financiero, Código Libre y W Radio.

## REFORMA ELECTORAL

La asfixia presupuestal a los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), encargados de organizar los comicios a nivel estatal, deriva en una falta de recursos para su operación, lo que vulnera los derechos políticos de los ciudadanos, advirtió el consejero electoral Jorge Montaño Ventura. Montaño Ventura respaldó la postura del Instituto Nacional Electoral (INE) de preservar los OPLES en la reforma electoral, luego que desde el Gobierno federal y Morena impulsan la posibilidad de desaparecerlos con el argumento de que duplican labores y se requiere un ahorro en el gasto electoral. [Reforma](#)

La propuesta de reforma electoral que enviará al Congreso la Presidenta Claudia Sheinbaum perfila la posibilidad de incluir la implementación del "voto obligatorio", adelantó el coordinador morenista en San Lázaro, Ricardo Monreal. "Cómo logramos que haya participación ciudadana, que no haya tanta ausencia, con un reforma para actualizar la obligación de votar", planteó. En todo caso, Monreal aclaró que no comulgaba con la "coerción" que representaría el voto obligatorio. "Nunca ha funcionado el acto imperativo en contra de los ciudadanos", sostuvo. [Reforma](#)

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, afirmó que no cree que se tenga un periodo extraordinario: "No nos da tiempo y es muy corta la posibilidad del receso. Entonces, vamos a preparamos". Puntualizó que no toca el tema de la reforma electoral porque "no tengo aquí ninguna iniciativa. Los que les acabo de mencionar son dictámenes y minutas que provienen de la Cámara de Senadores; por lo tanto, estos los vamos a tratar en el periodo de sesiones ordinarias". [La Razón de México](#)

Para sus aliados PT y PVEM "no será fácil" aceptar una eventual reducción en el financiamiento público ni de candidatos de representación proporcional (plurinominales) en el Congreso, estimó Morena en la Cámara de Diputados. "Será una discusión muy álgida" en esos dos puntos de la reforma electoral, anticipó el coordinador de la mayoría en la cámara, Ricardo Monreal Ávila, en conferencia de prensa, donde planteó analizar la viabilidad del voto en urna electrónica. El experimentado legislador previó que se va a requerir de mucha paciencia, horas de diálogo, tolerancia y capacidad para armonizar propuestas en la reducción del financiamiento a partidos políticos y de las plurinominales en el Congreso. [La Jornada](#), [Excélsior](#), [Reforma](#)

La líder nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, aseguró que Andrés Manuel López Beltrán "no es un hombre de fortunas". Dijo que es un activo de Morena y que las denuncias en su contra "son cuestiones políticas, calumnias, mentiras". Aseguró también que "Morena no es La Barredora", que "el gabinete de seguridad no admite actos de corrupción". En un convivio con periodistas, Alcalde Luján insistió en que "en Morena no se aceptan actos de corrupción ni de impunidad"; y que "no metemos las manos por nadie. No somos iguales". Por ello, adelantó que en la reforma electoral se planteará la desaparición del fuero constitucional. "No debe haber fuero para nadie, no debe ser un espacio para la impunidad", sostuvo. [El Financiero](#)

La dirigencia nacional de Morena presentará una acción de inconstitucionalidad en contra de la reforma conocida como "Ley Esposa", aprobada hace unos días por el Congreso de San Luis Potosí, la cual establece que los partidos postulen forzosamente a una mujer candidata para la renovación de la gubernatura en la elección de 2027. Así lo anunció Luisa María Alcalde Luján, presidenta nacional del partido, al señalar que dicha reforma, como otras propuestas legislativas planteadas en Nuevo León, e incluso en municipios de Jalisco, Michoacán y Tlaxcala, resultan contrarias a la Constitución, pues limitan y podrían afectar las aspiraciones políticas tanto de mujeres como hombres. [Eje Central](#)

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, lanzó una de las críticas más duras contra la mayoría legislativa al cerrar el periodo ordinario de sesiones. De cara a febrero, López Rabadán advirtió que la reforma electoral será "una de las grandes discusiones nacionales" y llamó a evitar el fast track. "No se pueden aprobar dictámenes de cientos de páginas en un par de horas", reprochó, al tiempo que alertó: "Si esta reforma se hace mal, puede lastimar gravemente a México y a varias generaciones". [Guillermo Ortega \(sitio\)](#)

Más tardó la presidenta del INE en exponer ante Pablo Gómez su pretendida defensa de los organismos públicos locales electorales (OPLES) que la presidenta de la República en descalificarla. Al parecer la visión de la presidenta de México está moldeada por el costo presupuestal de los procesos electorales, a los que ve como meros trámites burocráticos. Desaparecer los OPLES, como ella ha sugerido, no es para mejorar el sistema electoral y garantizar elecciones libres y resultas apegados a la voluntad ciudadana. Es, en la óptica presidencial, para reducir burocracia y gastos. [Voz y Voto \(sitio\)](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum enviará al Senado la propuesta de Reforma Electoral en febrero, con el objetivo de introducir cambios significativos en el modelo vigente. La iniciativa contempla la reducción del financiamiento público a los partidos políticos, argumentando que los recursos actuales no garantizan una mejor representación ni mayor calidad democrática. Además, plantea disminuir el número de legisladores plurinominales en ambas cámaras, optimizando la proporción y eficiencia del Congreso, y eliminando duplicidades administrativas mediante la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE's), concentrando la organización de elecciones en una autoridad nacional. [Punto por Punto \(sitio\)](#)

En entrevista, El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral de Sonora, Nery Ruíz Arvizu, dijo que a nombre del instituto presentó en los diálogos de la reforma electoral, una serie de propuestas de lo que se hace, de cuáles son las contribuciones de los organismos públicos locales y la otra tuvo que ver con una presentación que se hizo la semana pasada en la ciudad de México en donde se le entregó al señor Pablo Gómez en representación de la comisión presidencial un libro, un documento en conjunto con el Instituto Nacional Electoral de todas las contribuciones que hacemos los organismos públicos locales. [Uniradio informa Sonora \(X\)](#)

Samuel Ponce Morales escribe: se construyó un virtuoso sistema nacional electoral, que ha permitido garantizar que los OPLES atiendan, resuelvan o administren los problemas político-electORALES locales, resultando un filtro de gran relevancia, que de no existir saturarían al Instituto Nacional Electoral. Lo anterior se multiplica con la concurrencia de las elecciones judiciales federales y locales. [Acueducto online \(sitio\)](#)

En entrevista, Luis Carlos Ugalde, director de Integralia Consultores, expresó su apoyo a la propuesta de voto obligatorio en México, planteada por Ricardo Monreal, coordinador de los diputados de Morena. Ugalde argumenta que esta medida podría combatir el clientelismo y la compra de votos, ya que una alta participación electoral debilitaría estas prácticas. Destacó ejemplos de países como Chile y Argentina, donde el voto obligatorio ha funcionado bien. Ugalde también criticó otras propuestas de reforma electoral, como reducir las capacidades del INE y disminuir el número de plurinominales, argumentando que podrían afectar negativamente la libertad y representación del voto. Además, se mostró en contra del uso de la equidad de género para favorecer candidaturas por nepotismo, subrayando que esto manipula y tergiversa la figura de acción afirmativa. [103.3 radio Fórmula, Azucena Uresti](#)

Arsenal publica: el 2025 ha sido difícil para México. Cerramos el año con marcados desafíos económicos, violencia persistente de los carteles de la droga, desaparición de instituciones, y polarización de la sociedad. (...) Es también el del coche bomba y el asesinato de alcaldes, entre ellos Carlos Manzo; el de los balazos en Guanajuato, Sinaloa, Colima, principalmente, y el de las extradiciones de capos de la droga a Estados Unidos. (...) Viene la revisión del T-MEC y la reforma electoral. [Excélsior](#)

A Fuego Lento publica: a punto de cerrar 2025, el debate sobre la Reforma Electoral 2026 hervе en su punto más crítico. El país presencia el choque entre una visión de austeridad radical y la defensa del pluralismo democrático, una disputa que marcará el diseño institucional del México que viene. El corazón del conflicto es la propuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum para eliminar las diputaciones y senadurías plurinominales. El oficialismo la celebra como un triunfo de la democracia directa y una medida de ahorro; la oposición, en cambio, la acusa de intentar silenciar a las minorías y consolidar una hegemonía legislativa. [El Heraldo de México](#)

Sacapuntas publica: las bancadas del PAN y del PRI en San Lázaro se excluirán de la discusión de la reforma electoral que envíe el Ejecutivo. El líder de los diputados priistas, Rubén Moreira, sostuvo que entrar al parlamento abierto sería validar que se discuta la iniciativa. En el mismo sentido fijó postura el vicecoordinador de la bancada blanquiazul Federico Döring. [El Heraldo de México](#)

Sobreaviso publica: la idea de presentar tan pronto como en enero la reforma electoral importante en la cadena de un cambio de régimen, pinta un embrollo. Ciertamente, el modelo electoral y el sistema de partidos requieren de un ajuste drástico, pero si este tiene por único propósito institucionalizar un nuevo régimen de partido de Estado, será difícil desatar el enredo porque, entre los afectados, podrían hallarse los partidos aliados a Morena. El punto es si, pese a la adversidad, el oficialismo insistirá en la idea y si la oposición tiene claro qué hacer porque refugiarse en la resistencia como suele hacerlo- a fin de preservar el statu quo, sólo disminuirá su posibilidad. [El Financiero](#)

Confidencial publica: por instrucciones de la presidenta Sheinbaum, nos cuentan legisladores federales en el Palacio Legislativo, las dirigencias nacionales de Morena, PVEM y PT ya tienen los lineamientos generales de lo que será la reforma electoral y trabajan "arduamente" en privado para buscar consensos. Lo malo, aseguran, es que "no se ve sencillo que haya acuerdos". Es decir, "están todavía muy entrampados", advierten. Los del PT anticipan que "no se harán el harakiri" y en el PVEM "ya se sienten muy bien posicionados para ganar una elección solos en los estados", nos explican. Nada para nadie todavía. [El Financiero](#)

Maraje personal publica: para mayo del próximo año quieren aprobada la Reforma Electoral. Por lo que se sabe, ya que la iniciativa está en elaboración por la Comisión Presidencial que encabeza Pablo Gómez, nada bueno vendrá y significará un colapso en términos democráticos. La amenaza es evidente, aunque por momentos no se calibre del modo adecuado, sobre todo porque para la población imperan urgencias de otra índole, como las económicas, las de salud y las que provienen del crimen. [La Razón de México](#)

Rozones publica: aún no hay iniciativa, pero ya el tema de la reforma electoral tiene a muchos en San Lázaro anticipando escenarios adversos para su aprobación y no sólo los que pueden resultar del choque de Morena con la oposición, sino entre el guinda y sus aliados. [La Razón de México](#)

## TECDMX

El Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECM) ordenó a la Comisión de Justicia del Consejo Nacional del Partido Acción Nacional (PAN) que adopte medidas para garantizar el derecho de mujeres jóvenes militantes a una participación política libre de violencia. En la sentencia que emitió por las omisiones del órgano intrapartidario en el caso de la denuncia por violencia política en razón de género promovida por una joven ex militante del partido contra el ex diputado local Jacobo Manfredo Bonilla Cedillo, dispuso que deberá implementar "acciones formativas y lineamientos internos para prevenir y sancionar expresiones, conductas y contactos físicos de connotación sexual en los espacios partidistas". [La Jornada](#)

## INE

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, garantizó ayer que habrá un proceso cuidadoso y transparente en la elaboración de credenciales de elector que tendrá la empresa estatal Talleres Gráficos de México. Al final de la sesión ordinaria del Consejo General, aseguró que no será la primera vez que se asume con cuidado un proceso de ese tipo. [Reforma](#)

Con un cruce de reclamos por el procedimiento, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó ayer la designación de Blanca Cecilia Martínez Escobedo como consejera para el Organismo Público Local Electoral (OPLE) de Zacatecas, para un periodo de siete años. Aunque se llegó al consenso, la sesión vivió momentos de tensión porque la Comisión de Vinculación con los OPLES presentó un proyecto sin acuerdos, lo que repetía lo sucedido el 31 de octubre, cuando 16 vacantes se declararon desiertas por la falta de acuerdos entre los consejeros. [Reforma](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha dado su visto bueno a la Estrategia para la Prevención y Atención de la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, la cual estará vigente para el periodo 2026-2031. [98.5 Heraldo Radio](#)

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) han propuesto que la reforma electoral contemple la participación de los partidos políticos en la selección de jueces. Esta medida se considera beneficiosa para la sociedad, fortaleciendo las garantías de integridad electoral. La propuesta incluye la presencia de representantes de los partidos en las casillas durante las elecciones judiciales, así como en la revocación de mandato y en posibles consultas populares. [Canal 2 de las estrellas](#)

En entrevista con MVS, Arturo Espinosa, director del Laboratorio Electoral, expresó su opinión sobre la propuesta de reforma electoral que se espera sea presentada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Criticó la posible eliminación de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), argumentando que el INE no podría manejar eficientemente todas las elecciones locales y federales, lo que comprometería la calidad de los procesos electorales. Espinosa concluyó que, en su opinión, lo mejor sería no realizar una reforma electoral que reduzca la democracia, y en caso de que se lleve a cabo, sugirió enfocarse en mejorar la fiscalización y la calidad de la representación para garantizar una mayor pluralidad y evitar el financiamiento ilícito en las campañas. [102.5 MVS Noticias](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se pronunció sobre la conocida como Ley Esposa aprobada recientemente en el Congreso de San Luis Potosí que también se impulsa en Nuevo León, la cual establece que las candidaturas a la gubernatura deberán ser encabezadas por mujeres de cara a la siguiente elección de 2027. Esta propuesta ha sido interpretada como una vía para postular a las esposas de los actuales mandatarios estatales. En su conferencia matutina, la Mandataria consideró que el tema merece un análisis jurídico profundo y recordó que el Instituto Nacional Electoral (INE) ya cuenta con un esquema que garantiza la paridad de género en las candidaturas a gubernaturas, por lo que cuestionó la necesidad de imponer criterios adicionales a nivel estatal. [El Universal](#), [La Razón de México](#), [El Heraldo de México](#), [Eje Central](#), [El Independiente](#), [El Financiero](#)

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena presumió que este año cumplió con la meta de afiliar 10 millones de mexicanos a su movimiento, pero el Instituto Nacional Electoral (INE) sancionó al partido con 5.8 millones de pesos por vulnerar el derecho de libre afiliación, en su caso, desafiliación. La presidenta nacional de Morena, Luisa María

Alcalde Luján, presumió ayer que con la campaña Súmate Morena se logró afiliar a más de 10 millones de personas al partido, cuando inició hace apenas 11 años con millón de militantes. [El Universal](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) impuso multas a partidos políticos nacionales y locales por 86.5 millones de pesos, debido a irregularidades persistentes como entregar informes falsos y gastar sin reportar adecuadamente. También entregaron facturas incompletas e incluso falsas. Poco más de la mitad de las sanciones fueron por irregularidades relacionadas con comprobantes fiscales. [La Jornada](#), [El Heraldo de México](#), [El Financiero](#), [La Crónica de Hoy](#), [Milenio Diario](#), [La Razón de México](#), [Excélsior](#), [Ovaciones](#), [El Economista](#)

Morena y el Partido Acción nacional (PAN) se opusieron a promover el voto electrónico en el país advirtieron -con matices- que la aprobación de una prueba piloto no significa que esté "abierta la puerta" a que esta modalidad se generalice, pues para ello se necesitan un debate nacional y consensos políticos. Durante la sesión del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) en la cual fue aprobada la primera votación por Internet en México, el año entrante, en Coahuila, el representante del partido guinda, Guillermo Santiago Rodríguez, dijo que la papeleta sigue siendo el método más seguro. [La Jornada](#), [Milenio Diario](#), [El Financiero](#), [24 Horas](#), [El Sol de México](#), [Ovaciones](#)

El Espectador publica: "se establece que para el proceso electoral local ordinario 2027, los partidos políticos, coaliciones y candidaturas independientes únicamente podrán registrar candidaturas de mujeres para la titularidad de la Gobernatura del Estado", informó este domingo 14 de diciembre el Pleno del Congreso de San Luis Potosí. El Instituto Nacional Electoral ya definió un esquema para que haya paridad siempre en los candidatos, candidatas a gobernadores. gobernadoras. de los partidos", recordó la Presidenta. [El Sol de México](#)

## TEPJF

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Gilberto Bátiz García, hizo un llamado para que la reforma electoral sea el resultado de un consenso político y ciudadano para generar condiciones de equidad y certeza jurídica en las elecciones. En entrevista con Alejandro Cacho para [El Heraldo Media Group](#), el magistrado presidente lanzó diversas propuestas del TEPJF de cara a la iniciativa de reforma electoral que presentará la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al Congreso en febrero, donde resaltó que este nuevo entramado jurídico debe permitir al Tribunal Electoral que sea un operador normativo para dar cauce institucional a los juicios que se presenten antes y después de las elecciones. [El Heraldo de México](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

La presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, anunció que el partido presentará en próximos días una acción de inconstitucionalidad para que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) analice la Ley Esposa, avalada en San Luis Potosí. Durante un encuentro con medios de comunicación en la Ciudad de México, Alcalde Luján reiteró lo dicho esta semana en Coahuila: que Morena considera suficiente la normativa del Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de paridad para garantizar la participación de las mujeres en los cargos de elección popular. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

Reconstruir la confianza entre los diputados será fundamental para mantener una buena armonía en el Congreso de la Ciudad de México tras la pelea agresiones entre legisladoras del pasado lunes, consideró el coordinador del grupo parlamentario del PAN, Andrés Atayde. "Esto marca un precedente, sobre todo en términos de confianza. Se venía dialogando bien. El grupo parlamentario del PAN cree en el diálogo, pero para ello se necesitan dos partes. Ya tuvimos una primera comunicación [con Morena], creo vienen bien estos días de diciembre: reconstruir la confianza será fundamental, estamos listos para lo que venga", expuso. [El Universal](#)

El Congreso de la Ciudad de México solicitó a la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, a la Autoridad Educativa Federal y a la Comisión de Derechos Humanos local reforzar las acciones de concientización, prevención y atención del acoso escolar. La diputada Adriana Espinosa de los Monteros García advirtió que el bullying es un problema grave que afecta a miles de estudiantes en la capital. [Ovaciones, La Prensa](#)

Capital Político publica: el desgreñé entre diputadas a principios de semana en el Congreso de la Ciudad de México, fue sólo el colofón de un año que en la capital reflejó un absoluto desgobierno, pero, sobre todo, una falta de control político, básico para cualquier gobernante. Entre bloqueos, baches, carencia de infraestructura, falta de planeación, asesinatos de alto impacto y una nula operación política, poco o nada tiene que presumir Clara Brugada, y lo peor es que ni siquiera es su culpa, sino del equipo del que se rodeó. [Excélsior](#)

La última y nos vamos publica: No podemos olvidar el altercado entre Alito Moreno y Fernández Noroña, donde el porrillo diputado priista le bajó los humos al otro porrillo diputado morenista. Tampoco podemos dejar de lado cómo el legislador local de Coahuila por el Partido del Trabajo, Antonio Tony Flores Guerra, retó a golpes al subsecretario de Gobierno, Francisco Tobías, después de llamarle "cobarde" y "basura". Y la escena más violenta fue la toma de la tribuna por parte del PAN en el Congreso de la CDMX. Ahí sí se puso bueno, y no fueron puras palabras y empujoncitos: ahí las diputadas Daniela Álvarez, Yuriri Ayala, Claudia Pérez y Rosario Morales se dieron hasta con la cubeta. [La Razón de México](#)

Binoculares publica: en el Congreso de la Ciudad de México sigue vacante la Coordinación de Comunicación Social tras la salida de Donaji Olivera, que dejó el cargo al llegar Jorge Armando Rocha como director del Canal del Congreso, quien se convertirá en el mandamás. Dos perfiles suenan: una desconocida llamada Alejandra Aguirre, quien le llevó prensa a su principal promotora, la diputada Juana María Juárez -al parecer ese es todo su currículum- y a la que apoyan también los diputados Pedro Haces y Juan Rubio Gualito, quienes con eso dejan ver que tampoco saben nada de comunicación. La otra mujer que suena es Alma Vera, que creció dentro del grupo de Julio César Moreno. En cualquiera de los casos deberán seguir órdenes de Rocha y su operación será muy limitada. [Universal Gráfico](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Como anfitriona de la cuarta Reunión Interestatal contra el robo de vehículos, la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, anunció que la coordinación regional en materia de seguridad de la Ciudad de México con el Estado de México, Morelos, Guerrero, Hidalgo, Puebla, Tlaxcala y Querétaro creará un frente contra el delito de extorsión. La mandataria capitalina subrayó que el objetivo es dar continuidad y ampliar las acciones conjuntas busca fortalecer la coordinación regional en materia de seguridad. [Eje Central](#)

Luego de advertir que en época decembrina aumenta 25% la producción de residuos en la Ciudad de México debido a las fiestas de Navidad y fin de año, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la instalación de 50 módulos en tiendas departamentales para envolver regalos con papel reciclado. En la plaza Reforma 222, en la alcaldía Cuauhtémoc, la mandataria encabezó la puesta en marcha de la iniciativa Porque te quiero, que esta Navidad sea sustentable, donde llamó a los capitalinos y tiendas entregar regalos con envolturas sustentables. [El Universal](#)

## NACIONAL

El Colegio de Notarios de Zacatecas y el Colegio Nacional del Notariado Mexicano rechazan la reforma que aprobó el Congreso estatal, que otorga facultades al gobernador para una "designación directa" de notarios, lo que, señalan, "compromete la autonomía del notario frente al poder". Exigen al mandatario estatal, David Monreal Ávila, que ejerza su facultad constitucional de veto a dicha ley antes de que ésta sea publicada, lo que puede suceder hoy. [El Universal](#)

Productores agrícolas y el gobierno federal han alcanzado un acuerdo para la comercialización de alimentos y se han comprometido a no realizar bloqueos carreteros. El acuerdo, que se logró tras varias horas de discusión, busca mantener el diálogo y establecer mesas de trabajo técnicas para determinar los precios de los granos. Los productores han expresado su satisfacción con el acuerdo y han desactivado los intentos de bloqueos carreteros. [La Jornada](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que la relación de México con Cuba es soberana y no influirá en las relaciones México-Estados Unidos. La mandataria resaltó que el bloqueo a Cuba provoca afectaciones a los ciudadanos. Legisladores estadounidenses criticaron la postura del gobierno mexicano, acusándolo de violar el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). [El Financiero](#)

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que el Gobierno federal presentará en los próximos días un informe actualizado sobre el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO), resultado de una revisión exhaustiva de bases de datos, cambios legales y trabajo conjunto con colectivos de familiares. Según el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, entre el 31 de diciembre de 1952 y el 18 de diciembre de 2025, se tiene un registro acumulado de 387,319 personas desaparecidas, no localizadas y localizadas. [El Economista](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum explicó las razones por las cuales eligió a Esthela Damián Peralta como nueva Consejera Jurídica e informó qué características buscó para el perfil. Varios sectores le dieron el visto bueno a la designación de Damián Peralta, incluso, el Unicef, expresó: "felicitamos a Esthela Damián Peralta por su nominación como Consejera Jurídica del Ejecutivo Federal. Incluso la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, comentó: "Felicitó con mucho gusto a Esthela Damián por su nombramiento como consejera Jurídica. [El Heraldo de México](#)

Tras críticas de morenistas, incluso de la Presidenta Claudia Sheinbaum, el Gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo (PVEM), defendió la reforma recién aprobada en el Congreso estatal, bautizada como "Ley Ruth" o "Ley Esposa", que fuerza la postulación de mujeres a la Gubernatura en 2027. Gallardo explicó, en todo caso, que el

partido del tucán está listo con cuatro perfiles de hombre y cuatro de mujer. "Es necesario que la lucha por las mujeres sea real. "El partido está fuerte, estamos listos. Lo único que puedo decir es que, si hay alguien que no está de acuerdo con que tengamos una mujer Gobernadora, pues entonces era una farsa su lucha a favor de las mujeres. Le tienen miedo a las mujeres, hoy es tiempo de mujeres, vamos a ir con mujeres y contentos", soltó. [Reforma](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Nicolás Maduro es insostenible. Y la duda no es si dejará el poder, sino más bien cuándo y cómo sucederá. En sitios especializados en pronósticos políticos como Polymarket, los apostadores están poniendo su dinero (hasta ahora van 28 millones de dólares apostados) a que Maduro será removido, de una u otra forma, a más tardar el 31 de marzo de 2026. Y esto, por supuesto, se está volviendo una papa caliente para México. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: a contrapelo de la tendencia de conspicuos morenistas al lujo, nos cuentan que este fin de año no hubo convivio ni brindis en la bancada de Morena en el Senado. La versión semioficial es que esto se debió al plan de austeridad que anunció hace algunas semanas el coordinador Adán Augusto López y la semiextraoficial es que fue por la división interna que existe. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la gestión financiera de México bajo el mando de Edgar Amador fue reconocida por la publicación International Financing Review, que premió a la Secretaría de Hacienda por su manejo de deuda en entornos globales adversos. El informe destaca a México como referente entre economías emergentes gracias a su estrategia de financiamiento sostenible, transparencia y certidumbre jurídica. Amador, con experiencia como tesorero en la CDMX, consolidó una línea técnica con disciplina fiscal que ha permitido reducir presiones de liquidez y mantener la confianza inversionista. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: con diálogo y voluntad política se desactivaron los amagos de bloqueos carreteros por parte de transportistas y campesinos. Tras casi nueve horas de negociaciones entre el titular la Sader, de Julio Berdegué, y el subsecretario de la Segob, César Yáñez, se llegaron a acuerdos y compromisos para atender las demandas de esos sectores, que incluyen aspectos de seguridad y comercialización. De hecho, instalarán mesas de trabajo para dar seguimiento a cada tema. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: China y Rusia ratificaron su respaldo al régimen de Nicolás Maduro en Venezuela, con lo que se eleva de manera exponencial el costo que tendría que pagar Estados Unidos si sigue adelante con sus planes de mandar marines a territorio venezolano. En un escenario en el que las potencias se muestran los colmillos, toma fuerza la demanda de la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, de que la ONU despierte de su letargo y sea un factor activo para encontrar una salida negociada. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: que en atención al llamado que la presidenta Claudia Sheinbaum hizo a dirigentes y legisladores de Morena, PVEM y PT en su reunión del pasado 20 de noviembre en Palacio Nacional, los líderes de esas fuerzas políticas, Luisa María Alcalde, Karen Castrejón y Alberto Anaya, respectivamente, establecieron conversaciones para reafirmar su coalición rumbo a las elecciones intermedias de 2027, con la intención de anunciar su acuerdo inicial en enero y mostrar el músculo de la llamada cuarta transformación desde año y medio antes de ir a las urnas. A ver si el lío de la ley esposa no les echa a perder todo. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: nos cuentan que la dirigencia del PAN-CDMX, que encabeza Luisa Gutiérrez, tiene contradicciones. Nos precisan que ayer destacaron que para esta temporada invernal es necesario que el gobierno local garantice insumos, tratamientos y la vacuna contra la influenza, ya que los casos de contagio van incrementándose de forma alarmante ante los ojos de las autoridades sanitarias. Ante esto, nos dicen, solicitaron a la Secretaría de Salud no fallarle a la ciudadanía que busca en centros de salud la vacuna contra influenza y Covid-19. [El Universal](#).

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

- Reforma / Templo Mayor.

La fiscalía general de la República retiró el estatus de testigo colaborador a Raúl Rocha Cantú y ordenó su captura, generando preocupación en figuras políticas vinculadas con sus operaciones. La decisión de la fiscal Ernestina Godoy indica seriedad en la investigación.

- El Universal / Historias de Negocios.

Napoleón Gómez Urrutia logró un acuerdo histórico para concluir la huelga de la mina de Cananea, con apoyo del gobierno de Claudia Sheinbaum. El acuerdo incluye liquidaciones, seguridad social y pensiones, y es considerado un ejemplo de unidad sindical.

- Reforma / Circuito Interior.

Tensión en el PAN por la extinción del INFO, con descontento hacia el coordinador Andrés Atayde por negociar sin incluir a la diputada Daniela Álvarez. Esto generó fricciones internas y con morenistas, afectando la rendición de cuentas.

- El Universal / A Contrapelo.

No hubo celebración en la bancada de Morena en el Senado, oficialmente por austeridad, pero también por divisiones internas. Se critica al coordinador Adán Augusto López por decisiones unilaterales y favoritismo.

- El Universal / Raúl Rodríguez Cortés.

Acapulco apuesta por la recuperación turística tras huracanes, con el gobierno de Evelyn Salgado mostrando liderazgo en Guerrero. Se destaca la coordinación con el gobierno federal para mejorar la seguridad.

- El Universal / El Caballito.

El INFO de la Ciudad de México se prepara para el proceso de transición institucional tras la reforma constitucional que marca su extinción. Continuará operando bajo el marco jurídico vigente mientras se armonizan las leyes

secundarias.

Milenio

/

Trascendió.

Claudia Sheinbaum convocó a líderes de Morena, Partido Verde y PT para reafirmar su coalición rumbo a las elecciones de 2027. Buscan anunciar un acuerdo en enero, aunque enfrentan desafíos internos.

Milenio

/

En

Privado.

Ricardo Monreal habló sobre las aspiraciones de su hermano Saúl para suceder a David en Zacatecas, enfrentando oposición por nepotismo. Monreal sugiere que Saúl debe esperar.

Excélsior

/

Razones.

El próximo año será difícil para México, con retos en seguridad, crecimiento económico y corrupción. La renegociación del T-MEC con la administración Trump será crucial, incluyendo temas políticos y de seguridad.

El Heraldo

de México

/

La

Quinta

Transformación.

La huelga de la mina de Cananea concluyó tras 18 años, con un acuerdo que respeta derechos laborales y ofrece beneficios sociales. El sindicato minero y el gobierno de Claudia Sheinbaum jugaron roles clave.

El

Financiero

/

Confidencial.

Morena, Partido Verde y PT trabajan en la reforma electoral, pero enfrentan dificultades para alcanzar consensos. El PT y el Partido Verde buscan fortalecer sus posiciones de cara a futuras elecciones.

#### Agenda de Interés:

- 12:00 horas, Décima Segunda Sesión Ordinaria de la Junta Administrativa.
- 12:30 horas, Cuarta Sesión Urgente de la Junta Administrativa.
- 13:00 horas, Cuarta Sesión Extraordinaria de la Comisión Provisional encargada de elaborar la propuesta del Plan General de Desarrollo Institucional para el periodo 2026-2029